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Поход за Кубком России 2011/12 зенитовцы начали игрой с
«Химками». Боевой счет 3:2 не должен никого смущать – наша
команда потратила ровно столько сил, сколько было необхо-
димо для победы. Авторы трех голов в ворота подмосковной
команды уместились на одной фотографии Вячеслава Евдо-
кимова. В Химках забивали Данни, Файзулин и Бухаров.
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Болельщики «Зенита» восторгаются
зычным голосом Дмитрия Бородина
и предлагают голкиперу стать тренером
или телеведущим, однако вратарь
не спешит с завершением карьеры.
Во время длинных перерывов между

матчами Дмитрий мечтает о путе-
шествии в Америку, собствен-

норучно мастерит стол в гараже,
блуждает в питерской под-
земке, возмущается поведе-
нием российских болель-
щиков и видит в тройке
лучших вратарей мира Рейну,
Муслеру и Льориса.

Дмитрий БОРОДИН:
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нибудь футбольной телепередачи.
Нет такого желания?

Д.Б. | Нет пока предложений. В роли
соведущего вполне себя вижу, рас-
смотрел бы и возможность порабо-
тать комментатором.

Лёша812 | Какой у вас любимый
город?

Д.Б. | Питер! Хотя мне очень понра-
вились Париж и Рим.

snake-zenit15 | Какое у вас самое
любимое место в Санкт-Петербурге?

Д.Б. | Любимое место у меня за го-
родом, в Юкках. Там у меня дом.

snake-zenit15 | Как вы любите про-
водить свободное время?

Д.Б. | В основном провожу его с се-
мьей. В последнее время даже с дру-
зьями встречаюсь не так часто, как
раньше. Много времени проводится
на работе, поэтому стараюсь больше
внимания уделять семье.

gluckman | Почему вы остались тре-
тьим вратарем «Зенита», неужели
не хотелось пробиться в основу клуба
высшей лиги и выступать наравне
с сильнейшими?

Д.Б. | Хотелось пробиться в основу
«Зенита». Не получилось, но ни о
чем не жалею.

BeNdTnEr | Смотрел некоторые ваши
матчи за дубль в прошлом году и на
Dubai Cup. Ваш голос было очень
четко слышно, особенно когда вы
заводили партнеров и постоянно под-
зывали защитников обратно к воро-
там. Не было ли у вас мысли по окон-
чании карьеры войти в тренерский
штаб «Зенита»?

Д.Б. | Если бы в тренерский штаб
брали за голос, то, наверное, вошел
бы. Мог бы стать даже главным тре-
нером!

Arinkas | Как вы отнеслись к переходу
Доменико Кришито в «Зенит»?

Д.Б. | Положительно. Это очень силь-
ное приобретение.

Arinkas | В какой стране вы бы хотели
побывать?

Д.Б. | В Америке, я там до сих пор
не был. Туда ездил Слава Малафеев,
рассказывал некоторые истории. А
еще Дима Сенников, мой друг, летает
туда каждый год к знакомым. Инте-
ресно было бы побывать в теплых
местах вроде Калифорнии, а также
в Лас-Вегасе. Не для того, чтобы по-
играть, а чтобы посмотреть на шоу,
про которое мне рассказывал Дима:
там же целые мини-города, своя Эй-
фелева башня. Чего только не при-
думают! Да и по Нью-Йорку прогу-
ляться было бы интересно.

The_Stig | Менялись с кем-нибудь
футболками?

Д.Б. | Не помню... не помню, когда
играл даже (смеется). Когда меня
просят, я обычно отдаю. А сам фут-
болки не собираю.

данич1999 | Что вы думаете о пере-
ходе Самюэля Это’О в «Анжи»?

Д.Б. | Думаю, переход такого масте-
ра – это плюс для российского фут-
бола. Если он будет показывать такую
же игру, как в «Интере», выклады-
ваться, то это пойдет на пользу. Мо-
лодые игроки, которые будут с ним
тренироваться в «Анжи», если такие
останутся, конечно, тоже будут расти
в мастерстве. Вот, например, Кура-

AndreZ | Готовы ли завершить карь-
еру в «Зените» и остаться в нашем
клубе на должности тренера в Ака-
демии?

Д.Б. | Пока я не задумывался о за-
вершении карьеры. А так – пред-
ложение заманчивое: если пригла-
сят, с удовольствием поработаю с
детьми в Академии. Даже многие
известные игроки тренируют детей,
и это абсолютно нормально, потому
что тяжело сразу перестроиться на
обычную жизнь. Лучше оставаться
в футболе как можно дольше, по-
тому что это единственное, что мы
умеем делать. Хотя к работе с деть-
ми надо быть готовым психологи-
чески. Тренера должны уважать и
даже немного бояться.

Femina | Вы мне нравитесь как вра-
тарь и как личность. Каковы ваши
планы на будущее?

Д.Б. | Дом построил, сына воспиты-
ваю, дерево посадил – все, что надо,
сделал. Хочется больше внимания
уделять семье. Да и в футболе хочется
оставаться как можно дольше.

Михаил | Как вы считаете, кто яв-
ляется лучшим вратарем России и
мира?

Д.Б. | Мне нравятся Рейна из «Ли-
верпуля», уругваец Муслера. Назвал
бы ван дер Сара, но он уже завершил
карьеру. Несколько лет назад назвал
бы и Буффона, но сейчас не решусь
это сделать. Еще можно вспомнить
Льориса из «Лиона» – тоже неплохой
вратарь. Что касается России, ори-
гинальным не буду, назову Акинфе-
ева. Но и Славу Малафеева я бы тоже
отметил.

parfion.rus | Мне кажется, из вас по-
лучился бы хороший ведущий какой-

В нынешнем сезоне
Дмитрий Бородин впервые
появился на поле в игре
против «Спартака» из
Нальчика.

«Если бы в тренерс-
кий штаб брали за го-
лос, мог бы стать глав-
ным тренером!»



114
матчей сыграл
Дмитрий Боро-
дин в российс-
кой премьер-
лиге.

6
клубов значатся в послужном спис-
ке Дмитрия Бородина: петербург-
ский «Локомотив», «Зенит», мос-
ковское «Торпедо», «Сибирь»,
«Анжи» и «Химки».
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Д.Б. | Сейчас уже нет. Был бы помо-
ложе, может, и согласился бы.

Саша Белевич | Какой из европей-
ских чемпионатов вы считаете самым
непредсказуемым?

Д.Б. | Французский.

Саша Белевич | В каком клубе вы
мечтали сыграть?

Д.Б. | В «Зените». И я сыграл в нем.

Саша Белевич | Вы хорошо учились
в школе? И вообще, каким были ре-
бенком?

Д.Б. | Первая школа, в которой я
учился, была специализированной,
с углубленным изучением иностран-
ных языков. Там учеба давалась тя-
жело, было много троек. Потом пе-
решел в другую школу, где давали
более слабое образование, и я бла-
годаря старому багажу получил аттес-
тат почти без троек. Проблемы в ос-
новном были с точными науками:
физикой, геометрией, химией. Мама
говорила, что я был послушным, а
вот в школе считали по-другому. Но
родителей слушался всегда.

Саша Белевич | Как вы думаете, что
нужно сделать, чтобы сборная России
стала чемпионом мира 2018 года?

Д.Б. | Впереди непочатый край ра-
боты, проблем выше крыши. Легче
все убрать и построить заново, как
мне кажется. Это же Россия, так что
все менять нужно, и не с низов, а с
верхов, причем это касается не фут-
бола, а всего.

Саша Белевич | Ваш жизненный де-
виз?

Д.Б. | Никогда не опускать руки. А
еще – никогда не поздно понять, что
для тебя важно в жизни, и попытать-
ся бороться за это.

Саша Белевич | Какой матч был для
вас самым запоминающимся в карь-
ере?

Д.Б. | Помню игру за «Торпедо» в
Кубке УЕФА против софийского
ЦСКА. Тогда я в серии пенальти отбил

три удара из пяти, и мы прошли в
следующий этап.

Саша Белевич | Когда в последний
раз спускались в метро?

Д.Б. | Месяца два назад. Надо было
доехать пару остановок до «Озерков»,
на маршрутке лень было. И то умуд-
рился заблудиться. Сел на «Комен-
дантском проспекте», так как был
уверен, что мне прямая ветка. Но тут
же вышел и добрался до «Пионер-
ской».

Саша Белевич | Как вы думаете, по-
чему зрительский интерес в россий-
ской премьер-лиге ниже, чем во вто-
рой бундеслиге?

Д.Б. | Потому что там люди поколе-
ниями болеют за одни и те же клубы.
У них есть привязанности, традиции.
Они ходят на стадион каждые субботу
и воскресенье, у них там сосиски,
пиво. Идут всей семьей, и это для
них праздник. А у нас детей с собой
не берут, ведь что можно почерпнуть
на футболе? Да ничего хорошего! Я
ходил на девятый сектор, там же не-
возможно сидеть! Что там говорят
про футболистов – это вообще кош-
мар. Мне кажется, людям нужно не-
много адекватнее относиться к ошиб-
кам, игроки имеют на них право. А
в Европе, думаю, все поддерживают
футболистов. Ругань бывает, конечно,
но не так, как у нас. Иногда на «Пет-
ровском» бывает не очень приятно
находиться, даже сидеть не хочется
на трибуне вместе с людьми, которые
всю игру на кого-нибудь кричат: «Да
этот, он уже старый!..»

Михаил Нартов | Как вы оцениваете
игру Вячеслава Малафеева в этом
сезоне? Все мы знаем, что ему было
очень трудно после трагедии.

Д.Б. | Он настоящий мужик. Играет
практически без ошибок. «Зенит»
много очков заработал благодаря
Славе.

ньи: видно, что приехал мастер, ко-
торый в каждой игре выкладывается
на 200 процентов.

marina_m10 | Как вы относитесь к
постоянным просьбам вездесущих
болельщиков дать автограф или сфо-
тографироваться?

Д.Б. | Нормально отношусь, в основ-
ном раздаю автографы на выезде с
базы. А в городе редко кто-нибудь
подходит.

Колючий | Из какого российского
клуба вы бы рассмотрели предложе-
ние? Естественно, на место первого
вратаря.

Д.Б. | Может быть, из «Анжи», там
вроде платят неплохо! (Смеется.) На
самом деле – не знаю, все равно нет
никаких предложений.

Саша Белевич | У вас есть какое-
нибудь хобби?

Д.Б. | Люблю что-нибудь поделать в
доме, смастерить что-нибудь. На дач-
ном участке постоянно чем-то зани-
маюсь, хочется, чтобы все было кра-
сиво. Вот сделал недавно стол в
гараже, сам собрал, покрасил – очень
понравилось. А в городе люблю хо-
дить с сыном в детские игровые ав-
томаты.

Саша Белевич | Если бы вам пред-
ложили перейти в «Барселону», со-
гласились бы?
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ИНТЕРВЬЮ: Федор ПОГОРЕЛОВ,

Петр ЛУКАШЕВИЧ

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

Дмитрий Бородин
сыграл за «Зенит»
в премьер-лиге
12 матчей, полови-
ну из них – на ноль.

2
удаления заработал Дмитрий Бородин
в матчах премьер-лиги, в обоих случаях
его место в воротах занимали полевые
игроки – зенитовец Деменко и торпе-
довец Кормильцев.





тем болельщикам, кто живет не
в Петербурге. Кто-то, возможно,
впервые попадет на матч, кто-то
давно не был, и ему будет интерес-
но освежить прежние ощущения.
Кроме того, мы предусмотрели и
интеллектуальную программу, чего
не было раньше. Поскольку симво-
лом Петербурга кроме «Зенита»
является еще и Эрмитаж, мы пред-
лагаем участникам турнира не толь-
ко посмотреть в деле любимый
клуб, не только поговорить о раз-
витии фанатского движения, но
и познакомиться с запасниками
главного музея нашего города. Для
фанатов подготовлена специальная
закрытая экскурсия.

? | И все же этот турнир трудно
представить без жарких схваток на
футбольном поле.

А.Б. | В любом футбольном сорев-
новании соперники хотят побеж-
дать. Конечно, оставить у себя юби-
лейный, пятый кубок мечтает каж-
дая команда. В этом году, как и в
прошлом, в мемориале Садырина
примут участие 16 коллективов.
Для петербургских команд 22 сен-
тября запланирован отборочный
этап. Основные матчи состоятся
24 сентября, тогда же определится
и победитель.

? | Сначала планировалось, что на
турнире выступят 10 команд. Потом

на официальном сайте «Зенита»
появилось объявление, что ограни-
чение по количеству участников
снято. В итоге все ли заявки удов-
летворены?

А.Б. | Да. Поначалу мы хотели со-
кратить количество команд до де-
сяти, чтобы освободить побольше
времени для общения, но заявок
поступало много, и мы пошли бо-
лельщикам навстречу. К сожале-
нию, не все, кто изначально плани-
ровал, смогут к нам приехать. Нап-
ример, впервые не сыграет на тур-
нире команда израильских фанатов
«Зенита». Очень жаль, но мы наде-
емся, что в будущем ребята к нам
вновь присоединятся.

? | Будут ли участвовать в соревно-
ваниях новички?

А.Б. | Новичками можно назвать
команды «Ленинград», «Вконтакте»,
ЖЖ. Остальные участники – наши
добрые друзья, которые неоднократ-
но участвовали в турнире. Кроме
петербургских коллективов приедут
гости из Томска, из Муравленко,
из Москвы. Зарубежные филиалы
представят немцы, американцы,
«Викинги» и объединенная команда
европейских фанатов «Зенита».
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С 23 по 25 сентября в Петербурге прой-
дет V Международный турнир болель-
щиков «Зенита» имени Павла Сады-
рина. Руководитель отдела социальных
проектов клуба Алексей Блинов расска-
зал «ProЗениту» об особенностях про-
ведения соревнований в этом году.

ИНТЕРВЬЮ: Алексей АНТИПОВ

ФОТО: ФК «Зенит»

НА МЕМОРИАЛЕ САДЫРИНА
ОБСУДИМ ТЕМУ
РАЗВИТИЯ ФАНАТСКОГО ДВИЖЕНИЯ

| 5 ВОПРОСОВ |

Алексей БЛИНОВ:

? | Чем V мемориал Садырина
будет отличаться от предыдущих
четырех?

А.Б. | Прежде всего нынешний тур-
нир будет отличаться тем, что ак-
цент в нем сделан не столько на
спортивные мероприятия, сколько
на общение. Раньше игровая про-
грамма занимала основное время.
На этот раз предусмотрено, что об-
щаться друг с другом мы будем на-
много больше. Фанатское движение
«Зенита» сейчас на подъеме, мы
строим для себя какие-то новые
планы, пытаемся определить на-
правление дальнейшего развития.
Встреча на мемориале Садырина
поможет нам в этом.

? | Какие мероприятия за-
планированы в рамках

турнира кроме самой
игры?

А.Б. | Мы обя-
зательно все
вместе посетим
матч «Зенита»
с «Томью»,
который
состоится
24 сентября

на «Петров-
ском». Поддер-

жать команду на
нашем стадионе в

первую очередь важно

16
команд боролись за главный

приз турнира имени Павла Садырина
в прошлом году. Победителем стал

коллектив «Sector 10 group».
Второе место заняли

американцы,
третье – ЗИА.
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ТЕКСТ: Федор ПОГОРЕЛОВ

ФОТО: Михаил РАЗУВАЕВ

Тренер по физической подготовке нашей
команды Альберто Бартали рассказал, что
за хитрый прибор иногда носят на себе
игроки во время тренировок.

ЖИЛЕТКА С СЕКРЕТОМ

Игрокам корсет не
мешает.  Жилетка
сделана так, что ее
почти не чувствуешь.
Наши футболисты
всегда готовы надеть ее
на себя.

В жилетке, которую надевают на себя игроки, находится GPS-датчик. Преимущество данной модели
заключается в том, что ее не нужно носить на руке, она не мешает и не представляет никакой опасности

для других футболистов. Прибор позволяет нам собрать множество данных. Из всех аналогов, которые
есть на рынке, в использовании он самый простой.

В основном мы анализируем данные
о скорости бега в процессе тре-
нировки, также фиксируется любая
смена направления движения
игрока, контакт ноги с землей во
время прыжков и ускорений. Все
это помогает нам определенным
образом оценивать тренировоч-
ный процесс: игровые упраж-
нения, упражнения с мячом. Мы
можем контролировать, какой
объем беговой работы проделал
футболист, который носит на себе
этот прибор.

Кто больше всех
бегает на трени-
ровках? Бегают все.
Возможно, кто-то
пробегает на 100
метров меньше, зато
быстрее. У нас во-
обще команда быс-
трая. Один из самых
быстрых – Алексей
Ионов.





| ИНТЕРВЬЮ |

12 | PRОЗЕНИТ | 21.09.2011

Сергей
НОВОЖИЛОВ:

Сергей Новожилов руководит авто-
хозяйством клуба уже пять лет. В ин-
тервью «ProЗениту» он рассказал,
как знакомство с футболистами
помогает избавиться от сте-
реотипов, объяснил, чем
профессиональный во-
дитель отличается от
частника, и назвал ав-
тобус «Зенита» очень
умной машиной.





| ИНТЕРВЬЮ |

«В игровые дни наша служба
переходит на круглосуточный
график работы»

? | На данный момент сколько ав-
томобилей у «Зенита»?

С.Н. | Порядка шестидесяти. Это с
учетом тридцати «ауди», которые
предоставлены футболистам по до-
говору с концерном «Фольксваген».

? | Когда говорят о таком количес-
тве автомобилей, представляется
огромная территория за забором
со своими ремзонами и прочей ин-
фраструктурой.

С.Н. | Стоянка у нас находится на
базе в Удельной, а все ремонтные
работы мы производим на станциях
техобслуживания дилеров. Содер-
жать ремонтную зону нет никакого
смысла.

? | В 8.30 утра вы уже на работе.
Как так?

С.Н. | Я привык вставать рано. При-
езжаю в офис, разбираюсь с пла-
нами на день. Кроме того, бывают
ранние заявки, когда уже в полде-
вятого машину надо куда-то отпра-
вить.

? | Вы это делаете лично?

С.Н. | Да. В нашей службе есть дис-

петчер-экономист, но ей хватает и
другой работы: путевые листы, об-
счет бензина и так далее. Есть у
меня заместитель, который занима-
ется тем же ремонтом, техосмотром,
страховками. А отправить машину
на линию могу и я – такая работа
мне знакома.

? | Как выглядит ваш типичный ра-
бочий день?

С.Н. | Сначала разбираюсь с заяв-
ками, решаю, какую машину куда
отправить. Что-то надо на базе
оставить – ее мы тоже обслужива-
ем. А потом начинается текучка,
которая может продлиться до поз-
днего вечера. У нас есть дежурные
машины, которые готовы выехать
на срочное задание даже ночью.
Например, чтобы встретить ко-
манду в аэропорту. Можно сказать,
что в игровые дни наша служба
переходит на круглосуточный гра-
фик работы.

? | Наверное, главная машина в
автопарке «Зенита» – это автобус.

С.Н. | Конечно, ведь он команду
возит. Автобус должен быть всегда
исправным и чистым. Так как про-
беги небольшие, техническое со-
стояние у него хорошее. Есть маши-
ны, которые всегда в работе, вот
за ними нужно больше следить.
Кстати, автобусов у нас два. Второй
возит молодежный состав
«Зенита».

? | С тех пор как при Дике Адвокаате
нашей команде в московском аэро-
порту хозяева не предоставили ав-
тобус, «Зенит» взял организацию
выездов на себя. Вы участвуете в
этом процессе?

С.Н. | На матчи, которые проходят
в Москве и Подмосковье, мы зака-
зываем автобус в «Газпроме». Он
приобретен специально для «Зени-
та». Гнать в столицу наш автобус
со «стрелкой» я боюсь – болельщи-
ки других клубов могут его покале-
чить. Бывали случаи, что даже для
ремонта мы вызывали специалис-
тов из Москвы, а не ехали туда са-
ми. Москвичи приезжали со своим
оборудованием на поезде и решали
проблемы на месте.

? | А какие могут быть проблемы
у современного автобуса?

С.Н. | В нем очень много электро-
ники. Когда мы перегоняли его из
Москвы, одна деталь сгорела прямо
посреди кольцевой. Автобус сам

? | Как для вас началась зенитов-
ская история?

С.Н. | В клуб я пришел в 2006 году
по приглашению Максима Митро-
фанова. До этого работал на анало-
гичной должности в ПЭК – Петер-
бургской энергосбытовой компа-
нии, а вообще автохозяйством за-
нимаюсь с 1994 года. Начинал на
Российском телевидении, правда,
должности руководителя автохо-
зяйства там не было, и официально
я считался водителем.

? | Вспоминаются времена, когда
как такового автохозяйства у
«Зенита» не было. К вашему при-
ходу в клуб оно уже существовало?

С.Н. | Да, но насчитывало оно лишь
несколько машин, без которых бы-
ло не обойтись: автобус, пара мик-
роавтобусов и пара легковых для
генерального директора и бухгал-
терии. На служебных автомобилях
ездили также несколько игроков.
Когда я начал работать в «Зените»,
передо мной поставили задачу ав-
тохозяйство развивать, потому что
предоставление служебной маши-
ны стали прописывать в контрактах
футболистов. Кроме того, необходи-
мо было обновить автопарк.

Сергей Новожилов: «С зенитовцами
общаемся на равных»
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остановился, заблокировал двери
и включил аварийную сигнализа-
цию. Крутая машина, очень умная.

? | Надо думать, что люди, которые
водят зенитовские автобусы, тоже
крутые.

С.Н. | Конечно. Возить такое коли-
чество людей, а тем более наших
золотых мальчиков, может только
большой профессионал.

? | Чем водитель автобуса занима-
ется, когда зенитовцам не надо ни-
куда ехать?

С.Н. | Ему есть чем заняться на базе.
Тот же мелкий ремонт. Профессио-
нальный водитель тем и отличается
от частника, что он еще и слесарь.

? | С ГИБДД у «Зенита» хорошие
отношения?

С.Н. | Хорошие. Так получилось, что
в ГИБДД очень много болельщи-
ков. Бывает, у футболистов случа-
ются ДТП, и на такие вызовы ин-
спекторы всегда стараются при-
ехать быстро, помогают оперативно
разобраться в ситуации.

? | Решать проблемы футболистов,
вероятно, приходится и вам.

С.Н. | Конечно. Они звонят по тем
же ДТП, по ремонтам, если дове-
ренность нужно продлить… Иногда
ребята, если сами не успевают, про-

сят перегнать машину, например,
от дома к базе. С матчей они при-
летают, как правило, поздно, до
базы доезжают на автобусе и там
уже садятся на свои автомобили.

? | А как вы обслуживаете тренер-
ский штаб?

С.Н. | Лучано Спаллетти предостав-
лена машина с водителем, хотя он
и сам любит посидеть за рулем. Ос-
тальные тренеры ездят сами. По-
началу пришлось навигаторы им
купить, но освоились они быстро.

? | Петербургские водители нави-
гаторы вроде бы не очень жалуют.

С.Н. | Я сам ими пользовался, все
нормально. К тому же навигатор о
пробках предупреждает. Может, ко-
нечно, под «кирпич» привезти, но
это не его вина. У нас как дороги
перекрываются? Сейчас открыто,
а через час уже нет.

? | Можно ли сказать, что органи-
зация зенитовского автохозяйства
на данный момент оптимальна?
Или нужно продолжать развитие?

С.Н. | Внутреннее развитие неиз-
бежно, ведь автотранспорт со вре-
менем меняется. Возможно, увели-
чится количество водителей,
возможно, нет. Все зависит от раз-
вития клуба, его потребностей. Мы
ведь и грузы перевозим, и баннеры.
Кубки сколько возили по области,
особенно в прошлом году. Заявка
за заявкой!

? | А «дальнобои» бывают?

С.Н. | Самый дальний выезд – это
Москва, куда мы несколько лет на-

зад посылали микроавтобус. Были
Новгород, Псков. Дублеров на сбо-
ры в Финляндию возили. А так ра-
боты и в нашем городе хватает.

? | Когда в Петербург приезжает
команда-соперник, какие автобусы
предоставляются ей?

С.Н. | Мы их нанимаем. Свои
машины предоставляем судьям.
Если приезжающая команда по-
просит, обеспечиваем ее автомо-
билями для перевозки вещей, а
также легковыми машинами для
руководства клуба.

? | Когда вы пришли в «Зенит», уже
были болельщиком?

С.Н. | Футбол смотрел, на телевиде-
нии даже играл, но на стадион хо-
дил очень редко. Сейчас, конечно,
все иначе. Тем более что на «Пет-
ровском» работа нашего отдела
продолжается.

? | Говорят, что, если журналист
болеет за какой-либо клуб, это от-
ражается на его объективности.
А вашей деятельности боление
мешает?

С.Н. | Скорее помогает. Знакомство
с футболистами позволило мне из-
бавиться от неприятного стереоти-
па. Повидав звезд на телевидении,
я думал, что с игроками придется
тяжело, а они оказались абсолютно
нормальными ребятами. Никаких
барских замашек, общаемся на
равных.

ИНТЕРВЬЮ: Алексей АНТИПОВ

ФОТО: ФК «Зенит»

24
часа в сутки работа-
ет автослужба
«Зенита» в матче-
вые дни.

2
автобуса обслужи-
вают основной и
молодежный соста-
вы нашего клуба.

34
автомобиля «Ауди»
получил в пользо-
вание «Зенит» в
мае 2011 года.

Доставка команды
в аэропорт – одна
из основных функ-
ций автобуса
«Зенита».

«Автобус сам остановился, за-
блокировал двери и включил
аварийную сигнализацию»





16 Вячеслав Малафеев
Россия, 04.03.79
185 см / 76 кг

вратарь

2 Александр Анюков
Россия, 28.09.82
178 см / 67 кг

защитник

30 Юрий Жевнов
Россия, 17.04.81
180 см / 85 кг

вратарь

Лучано Спаллетти
Италия, 07.03.59

главный тренер

11 Александр Кержаков
Россия, 27.11.82
176 см / 76 кг

нападающий

9 Александр Бухаров
Россия, 12.03.85
193 см / 91 кг

нападающий

3 Бруну Алвеш
Португалия, 27.11.81
189 см / 83 кг

защитник

8 Данко Лазович
Сербия, 17.05.83
184 см / 80 кг

нападающий

25  Сергей Семак
Россия, 27.02.76
178 см / 73 кг

полузащитник

57 Алексей Ионов
Россия, 18.02.89
177 см / 68 кг

полузащитник

34 Владимир Быстров
Россия, 31.01.84
177 см / 73 кг

полузащитник

27 Игорь Денисов
Россия, 17.05.84
176 см / 70 кг

полузащитник

23 Саболч Хусти
Венгрия, 18.04.83
173 см / 73 кг

полузащитник

10 Мигель Данни
Португалия, 07.08.83
178 см / 70 кг

полузащитник
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22 Дмитрий Бородин
Россия, 08.10.77

188 см / 82 кг

вратарь

24 Александр Лукович
Сербия, 23.10.82
185 см / 83 кг

защитник

6 Николас Ломбертс
Бельгия, 20.03.85
188 см / 83 кг

защитник

14 Томаш Губочан
Словакия, 17.09.85
183 см / 74 кг

защитник

4 Доменико Кришито
Италия, 30.12.86
183 см / 75 кг

защитник

15 Роман Широков
Россия, 06.07.81
187 см / 83 кг

полузащитник

20 Виктор Файзулин
Россия, 22.04.86
176 см / 72 кг

полузащитник

18 Константин Зырянов
Россия, 05.10.77
176 см / 72 кг

полузащитник

17 Алессандро Розина
Италия, 31.01.84
168 см / 65 кг

полузащитник
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1 Гиорги Шелия
11.12.88, Россия
190 см / 82 кг

вратарь

77 Роман Герус
14.09.80, Россия
192 см / 86 кг

вратарь

18 Вячеслав Калашников
12.05.85, Россия
190 см / 84 кг

защитник

27 Юрий Петраков
27.01.91, Россия
178 см / 71 кг
полузащитник

9 Александр Фомичев
07.01.79, Россия
179 см / 77 кг

полузащитник

35 Иван Темников
28.01.89, Россия
170 см / 65 кг

защитник

7 Валерий Сорокин
06.01.85, Россия
181 см / 78 кг

полузащитник

4 Лев Корнилов
26.01.84, Россия
182 см / 72 кг

полузащитник

71 Александр Денисов
23.02.89, Россия
185 см / 76 кг

защитник

79 Владимир Кузьмичев
28.07.79, Россия
186 см / 78 кг

нападающий

83 Михаил Барановский
04.01.83, Россия
185 см / 70 кг

защитник
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Валерий Петраков
16.05.58, Россия

главный тренер

6 Вильям Артур де
Оливейра, 20.10.82
Бразилия, 182 см / 79 кг

защитник

15 Александр Димидко
20.01.86, Россия
196 см / 88 кг

полузащитник

22 Максим Ромащенко
31.07.76, Россия/Беларусь
180 см / 78 кг

полузащитник

25 Альмир Мухутдинов
09.06.85, Россия
177 см / 73 кг

полузащитник

28 Эдин Юнузович
28.04.86, Хорватия
188 см / 85 кг

нападающий

11 Артур Малоян
04.02.89, Россия
180 см / 73 кг

нападающий

23 Рустем Калимуллин
24.06.84, Россия
178 см / 76 кг

нападающий

17 Павел Игнатович
24.05.89, Россия
178 см / 71 кг

нападающий

33 Исо Каньенда
27.09.82, Малави
185 см / 71 кг

нападающий

8 Азат Байрыев
17.02.89, Россия
191 см / 85 кг

защитник
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32 Дмитрий Голубов
24.06.85, Россия
178 см / 75 кг

нападающий
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За это время команда ни разу не
отметилась в высшем дивизионе
отечественных первенств, доволь-
ствуясь в основном региональными
лигами. Лучшее достижение в со-
ветские годы – первое место в зо-
нальном турнире в классе «Б» в
1967 и 1968 годах. В российской
истории брянцы могут гордиться
восьмым местом в первом дивизи-
оне, занятым в 2007 году.

В том же 2007 году «Динамо» блес-
нуло и в розыгрыше Кубка России,
добравшись до полуфинала. Стар-
товали брянцы с победы над подмос-
ковным клубом «Лобня-Алла» (1:0),
а затем обыгрывали более известные
коллективы: ярославский «Шинник»
(2:0, 1:3), московское «Торпедо» (1:0,
0:0) и «Ростов» (2:1, 0:0). Домашнюю
полуфинальную встречу против ФК
«Москва» динамовцы завершили
вничью 1:1, пропустив гол от нынеш-
него зенитовца Сергея Семака, а в
столице уступили 0:1. Выход в полу-
финал Кубка подарил игрокам того
состава звания мастеров спорта.

Нынешний сезон в первом дивизи-
оне динамовцы начинали под руко-
водством Александра Смирнова, од-
нако в середине мая руководство
клуба, недовольное результатами,
отправило тренера в отставку. В ко-
манду удалось пригласить уроженца
Брянска, известного специалиста
Валерия Петракова.

ВОСЕМНАДЦАТЫЕ Нынешний год – юбилейный для
«Динамо». Свои первые матчи
брянская команда провела
80 лет назад.

ТЕКСТ:

Петр ЛУКАШЕВИЧ

В Кубке России – 2011/12 брянское
«Динамо» стартовало со стадии 1/32
финала, обыграв дома московское
«Торпедо» 2:0. В следующем раунде
был повержен представитель пре-
мьер-лиги «Кубань». Краснодарцы
открыли счет на 83-й минуте, но хо-
зяева успели отыграться, а в допол-
нительное время провели еще две
результативные атаки – 3:1.

Домашние матчи «Динамо» прово-
дит на одноименном стадионе, по-
строенном еще в 20-е годы прошлого
века. После последней реконструк-
ции, выполненной в 2001 году, арена
вмещает 10 100 зрителей. В сезоне-
2010 «Динамо» стало 18-й командой
в России по посещаемости – на игры
брянцев приходили посмотреть в
среднем по 6493 человека. По этому
показателю брянские динамовцы
немного опередили своих московс-
ких одноклубников. Одно из ярчай-
ших событий в истории стадиона
«Динамо» – товарищеский матч вто-
рой сборной России и олимпийской
сборной Белоруссии, прошедший в
Брянске в начале сентября.

Самый известный болельщик брян-
ского «Динамо» – певец Александр
Барыкин, скончавшийся в марте это-
го года. «Я беру собой в дорогу вместо
чемодана сумку с надписью 

“
Дина-

мо“, ручку и кроссворд» – это строчки
из хита Барыкина «Аэропорт». «Все
кричат: 

“
Динамо“ – чемпион! Наша

В день матча у касс стади-
она «Динамо» выстроилась
очередь метров на двести.
Первые желающие попасть
на игру пришли сюда еще
накануне вечером. Три ты-
сячи билетов были распро-
странены по местным пред-
приятиям, остальные пос-
тупили в свободную прода-
жу. Семьсот мест на трибу-
нах заняли болельщики
«Зенита». В итоге был за-
фиксирован аншлаг – более
десяти тысяч зрителей.

2007
Единственный официаль-
ный матч между «Зенитом»
и брянским «Динамо» со-
стоялся 27 июня 2007 года
в 1/16 финала Кубка Рос-
сии. Встреча проходила в
Брянске и завершилась по-
бедой петербуржцев – 4:1.
В нынешних составах со-
перников осталось пятеро
футболистов, игравших в
том поединке. Это зенитов-
цы Малафеев, Анюков,
Зырянов, Денисов и дина-
мовец Фомичев.

Все пять голов были забиты
после розыгрыша стандар-
тных положений. Сначала
Алехандро Домингес и Ра-
дек Ширл отлично пробили
штрафные. Затем Анатолий
Тимощук головой перепра-
вил мяч в сетку после пода-
чи углового Домингесом.
Во втором тайме соперники
обменялись 11-метровыми,
которые реализовали
Александр Малин и офор-
мивший дубль Тимощук.

В том матче ворота «Дина-
мо» защищал воспитанник
петербургского футбола
Дмитрий Алексеев. В сле-
дующем сезоне он пере-
ехал в Липецк и во время
одной из игр чемпионата
России получил тяжелую
травму – повреждение поч-
ки. «Зенит» перевез
35-летнего вратаря в род-
ной город и оплатил лече-
ние. Впоследствии голки-
пер еще два года выступал
в первом дивизионе.

гордость – брянское 
“
Динамо“» – а

это цитата из гимна клуба, который
исполнил, естественно, Барыкин.

В матчах первого дивизиона раз-
решено вносить в заявку трех ле-
гионеров. Именно столько ино-
странцев выступает в «Динамо».
Наиболее известен в России напа-
дающий сборной Малави Исо Ка-
ньенда. Форвард выступал за «Рос-
тов», «КамАЗ» и «Ротор», а также
безуспешно пытался закрепиться
в «Локомотиве». В 2002 году Кань-
енда был признан не только луч-
шим футболистом, но и самым по-
пулярным человеком в Малави, а
в 2006 году выступал в качестве
одного из послов олимпийской за-
явки Сочи-2014. Хорватский напа-
дающий Эдин Юнузович приехал
в Россию игроком «Амкара», но не
сумел оправдать ожидания пермя-
ков и был отдан в аренду в Брянск.
В 2010 году Юнузович стал лучшим
бомбардиром команды и подписал
с «Динамо» полноценный контракт.
Небольшой опыт выступления в
Перми есть и у бразильского полу-
защитника Вильяма Артура де Оли-
вейры. В трудовой книжке хавбека
значится и «Реал», правда бра-
зильский. Можно было бы назвать
легионером и лучшего бомбардира
в истории сборной Белоруссии
Максима Ромащенко, но облада-
тель двойного гражданства не под-
падает под лимит.

18
матчей провели
динамовцы Брянс-
ка в розыгрышах
Кубка России:
+6=4-8, 20-28.

1961
– год дебюта брян-
ских динамовцев
в Кубке страны.
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? | Блестяще проведя сезон-2009, на
следующие полгода вы остались без
команды. Почему?

П.И. | Ситуация сложилась не в мою
сторону, потому что мной занимался
агент, который не сделал свою ра-
боту хорошо. Из-за этого мне при-
шлось покинуть «Зенит». Тем эта-
пом карьеры я недоволен, потому
что первые полгода я вообще не
играл, причем, подчеркну, непонят-
но, из-за чего я не играл именно
в «Зените». Потом меня отдали в
аренду в «Химки», первый месяц
я там не играл, а в последующих
матчах уже выходил в стартовом
составе и забил несколько голов.

? | Затем вы перешли в брянское
«Динамо», где, судя по предсезон-
ным комментариям руководства, на
вас рассчитывали. Однако вы прак-
тически не выходили на поле.

П.И. | Я травмировался на сборе, сло-
мал пятую плюсневую кость. Четыре
месяца просто вылетели в трубу.
Восстановился лишь в конце июня,
когда пришло приглашение высту-
пить на универсиаде. В руководстве
клуба сказали, что будет отлично, если
в Китае я получу игровую практику.

? | Сейчас готовы бороться за место
в стартовом составе?

П.И. | Конечно, готов. Теперь все за-
висит только от меня. Я не вижу боль-
ших трудностей в том, чтобы попасть
в основной состав брянского «Дина-
мо». Главное, чтобы мы хотели одно-
го – выигрывать. А играть должен
тот, кто сильнее.

? | Каков он, футбольный Брянск?

П.И. | Город, конечно, не очень фут-
больный, но люди ходят на матчи,
поддерживают команду. Там непло-
хой уютный стадион, на который при-
ходит много зрителей, особенно в
выходные дни. «Динамо» входит в
двадцатку самых посещаемых ко-
манд России. При заполненных три-
бунах играть интереснее. Не сравнить
с «Петровским», но тоже неплохо.

? | На улицах болельщики узнают?

П.И. | Да, конечно, подходят, задают
вопросы.

ПОСТАРАЮСЬ ДОКАЗАТЬ, ЧТО
ДОСТОИН ИГРАТЬ В КОМАНДЕ,
ЗА КОТОРУЮ МЕЧТАЮ
ВЫСТУПАТЬ С ДЕТСТВА

В 2009 году Павел Игнатович в составе молодежной команды
«Зенита» выиграл первенство России, стал лучшим бомбардиром
турнира (18 мячей) и дебютировал в Лиге Европы. В нынешнем
сезоне сын бронзового призера чемпионата СССР 1980 года
Геннадия Игнатовича практически не появлялся на поле. Однако
неплохое выступление за студенческую сборную России вселяет
в нападающего брянского «Динамо» уверенность: на «Петров-
ском» он выйдет в стартовом составе.

«Я не вижу больших
трудностей в том, чтобы
попасть в основной состав»

? | В первом дивизионе «Динамо»
идет в середине турнирной таблицы.
Какие задачи стоят перед командой?

П.И. | Перед началом сезона стави-
лась задача попасть в первую вось-
мерку, и она с нас не снималась. Пока
не все складывается удачно, но все
в команде рассчитывают занять мес-
то в восьмерке и побороться за вы-
ход.

? | В премьер-лигу?

П.И. | Цели непременно выйти в пре-
мьер-лигу нет. Главное – попасть в
восьмерку, а там будет высокая ве-
роятность повыситься в классе, ведь
в этом чемпионате две команды от-
правятся в премьер-лигу напрямую,
а еще две – через переходные матчи.

? | Какие впечатления остались от
поездки на универсиаду в Китай?

П.И. | Эти соревнования считаются
вторыми после Олимпиады. И это
действительно так. Я даже не ожи-
дал, что в Китае все будет на таком
высоком уровне. Из многих стран
приехали сильнейшие спортсмены.
На матчи приходило много зрителей,
видно было, что им это не безразлич-
но. Было много телекамер, трансля-
ции различных видов спорта по все-
му миру. Универсиада – это хороший
опыт для любого спортсмена.

? | Выступление футбольной сборной
России получилось разделенным на
две части: уверенный выход в плей-
офф, победа в четвертьфинале, а за-
тем – осечки в матчах с Японией и
Бразилией и лишь четвертое место.

П.И. | Задача была выйти из группы.
Мы ее выполнили, но много сил от-
дали в первых матчах. Была тяжелая
игра с бразильцами, когда мы вели
1:0, но остались вдесятером и про-
пустили. Непросто играть было

ТЕКСТ: Петр ЛУКАШЕВИЧ

ФОТО: ФК «Динамо» БрянскПавел ИГНАТОВИЧ:
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и с украинцами, которые два года
назад стали победителями универ-
сиады. За эту команду выступали
игроки из украинской премьер-лиги,
мощные ребята 26–27 лет. Вторая
часть началась не так, как мы хоте-
ли. Прошли в серии пенальти Уруг-
вай, но оставили много эмоций. А
в полуфинале с Японией сыграли
тактически неграмотно. Считаю, что
нужно было играть во втором тайме
в два нападающих, дожимать их, а
вместо этого мы пропустили. Потом
сравняли, но невнимательность и
расслабленность привели к после-
дующим голам в наши ворота. Иг-
рать через день за третье место было
тяжело, особенно учитывая жаркий
климат. Этот матч был для нас очень
важен, но мы подсели и были эмо-
ционально надломлены, ведь мы
не считали, что слабее кого-то на
этом турнире. Думаю, в последнем
матче нужно было выпустить тех
ребят, которые мало играли, рва-
лись в бой. Многие не потянули этот
матч, в том числе и я.

? | Зато вы отличились в самом пер-
вом матче с Бразилией. Как оцени-
ваете свое выступление в Китае?

П.И. | В принципе я доволен своей
игрой, хоть и смазал концовку тур-
нира удалением.

? | В студенческой сборной играли
ваши бывшие партнеры по «Зениту»
Андрей Зайцев и Никита Бочаров.
С кем-то еще отношения поддержи-
ваете?

П.И. | Да, периодически общаемся
с ребятами, созваниваемся. Все иг-
рают в разных клубах, решают раз-
ные задачи. Но у всех одна цель –
играть в премьер-лиге.

? | Чтобы участвовать в универсиаде,
надо быть студентом. Где продолжа-
ете обучение?

П.И. | Оканчиваю РГПУ имени Гер-
цена в Петербурге, факультет управ-
ления. Остался один год. Получил
степень бакалавра, после чего в ма-
гистратуре можно было выбирать
специализацию. Я пошел обучаться
на футбольного менеджера, чтобы
знать все тонкие юридические дета-
ли и не допускать ошибок в своей
футбольной карьере наподобие тех,
о которых я рассказывал в начале
нашего разговора.

? | На заочном учитесь?

П.И. | У меня свободный график! Ког-
да успеваю, тогда что-то и делаю,
иногда сдаю экзамены экстерном.
Педагоги очень хорошие, идут на-
встречу, понимают, что иногда не хва-
тает времени.

? | В интернете есть сайт «Фан-клуб
Павла Игнатовича». Имеете к нему
отношение?

П.И. | Однажды мне написали, спро-
сили, не против ли я появления та-
кого сайта. Я, конечно, ответил, что
не против, было даже приятно.

? | В социальных сетях зарегистри-
рованы?

П.И. | У меня есть странички, но со-
зданы очень давно, и я редко на них
захожу. Если только пообщаться с
людьми, которых давно не видел.

? | 21 сентября на «Петровском» со-
отношение сил будет очевидно. В
чем видите преимущество «Динамо»
в игре с «Зенитом»?

«Нам нужно постараться
сдержать центр поля,
тормозить развитие атак
соперника»

П.И. | Это непростой вопрос. Мы бу-
дем готовиться к этому матчу, смот-
реть много записей. Думаю, нам нуж-
но постараться сдержать центр поля,
тормозить развитие атак «Зенита».
А самим пытаться за счет быстрых
контратак на флангах взламывать
оборону.

? | Команду премьер-лиги вы уже
обыгрывали в 1/8. Был какой-то сек-
рет в подготовке?

П.И. | Мы ко всем матчам готовимся
одинаково. Считаю, что «Кубань»
нас недооценила. Они вышли не-
настроенными, неготовыми к игре.
Да, они забили, но затем отдали
нам преимущество. А в дополни-
тельное время было видно, что у
футболистов «Кубани» нет сил не
то что играть в комбинационный
футбол – просто отдать пас на 20
метров. А у нас вышли свежие иг-
роки, которые «затоптали» сопер-
ника. Забили два гола и выиграли.

? | А у «Зенита» может быть недо-
оценка вашей команды?

П.И. | В «Зените» собраны высоко-
профессиональные игроки, такая ко-
манда не может выйти с недооценкой
соперника. Хотя мы видели пример
с ЦСКА, который проиграл «Волгарю-
Газпрому», полагаю, именно по этой
причине. Неправильно выходить на
матч и думать, что можешь забить
сколько захочешь. Нужно выклады-
ваться в каждом матче от начала до
конца.

? | Каковы ваши шансы сыграть про-
тив «Зенита»?

П.И. | Для меня это принципиальная
игра. Я думаю, что тренер доверит
мне место в стартовом составе. Моей
задачей будет доказать, что я достоин
играть в той команде, в которой меч-
таю играть с детства.

? | Если забьете гол «Зениту», праз-
дновать будете?

П.И. | Конечно, буду!

Задача Павла
Игнатовича в
«Динамо» –
помочь команде
войти в восьмерку
сильнейших.
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На прошедшем в Петербурге
VI Международном юношеском тур-
нире памяти Юрия Морозова юные
зенитовцы заняли второе место.

СЕРЕБРО 15–ЛЕТНИХ
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Михаил Лохов провел в «Зените» 17 лет.
В год его дебюта команда заняла последнее
место в высшем дивизионе, а в 1984-м уже
в качестве тренера Михаил Алексеевич
помог сине-бело-голубым завоевать золо-
тые медали чемпионата СССР.

предложили уволиться с завода и
дали ставку в «Зените». Вскоре ос-
новной состав вернулся из Лаоса,
где проводил серию товарищеских
игр, и состоялось то историческое
собрание, после которого семь фут-
болистов отчислили, а тренерский
штаб отправили в отставку. «Зенит»
возглавил Аркадий Алов, провоз-
гласивший курс на омоложение.
Так что на сборы в Самарканд я
поехал с главной командой. Никог-
да прежде столько не тренировал-
ся, но желание закрепиться было
очень сильным. А потом начался
сезон, который, с одной стороны,
стал для меня первым и запомнил-
ся очень хорошо, а с другой – ока-
зался крайне неудачным. Начинали
мы с пяти матчей на выезде, вер-
нулись всего с двумя очками, а по-
том еще и дома тбилисскому
«Динамо» проиграли. Опытных
футболистов и так осталось мало,
да еще получил серьезную травму
основной вратарь Востроилов, а
после майских праздников отчис-
лили Рязанова. В июне пришла моя
очередь дебютировать в высшем
дивизионе, но к тому времени ко-
манда просто «поплыла». Регуляр-
но появлялись новички, с которыми
иногда мы даже познакомиться не
успевали до начала игры. С Миха-
илом Фокиным вообще абсурдная
ситуация произошла. Его привезли
из Ульяновска, и сразу из аэропорта
– на стадион. Оказалось, у дебютан-
та нет с собой бутс. Еле нашли ему
обувь подходящего размера и вы-

пустили на поле. С подобным под-
ходом шансов остаться в высшем
дивизионе было не много. Хотя за-
долго до финиша начали ходить
слухи, что нас все равно оставят,
не позволят вылететь. Так в итоге
и получилось. Сейчас часто говорят,
что Фальян, возглавив «Зенит»,
сменил в 1968-м практически всю
команду. А что было еще делать?
На сборах провели двусторонку, так
прошлогодний состав проиграл но-
вичкам с разгромным счетом.

КОМПЛЕКС ВТОРОГО ГОДА

Не секрет, что для молодого футбо-
листа недостаточно хорошо провес-
ти дебютный сезон, важнее не сни-
зить к себе требований в ходе
второго. Если прошел это испыта-
ние, считай, закрепился на новом
уровне.

М.Л. | Процесс выздоровления
«Зенита» шел сложно, а у меня в
тот момент еще и голова закружи-
лась. Вроде бы хвастаться нечем,
но за год прошел путь от заводской
команды до высшего дивизиона.
Сейчас понимаю, что стал трениро-
ваться совсем с другим настроем,
Фальян сразу же это заметил и от-
правил в дубль. Человеком он был
эмоциональным, а порой и грубым.
Его методы футболисты называли
шоковой терапией. Что-то доказать
Артему Григорьевичу было практи-
чески невозможно, но я стал рабо-
тать с такой самоотдачей, что это

ОМОЛОЖЕНИЕ БЫВАЕТ РАЗНОЕ

Михаила Лохова вполне можно на-
звать самородком, поскольку учил-
ся он в интернате и в команде
«Электросилы» практически не
тренировался, а только играл за
нее по воскресеньям. После вось-
мого класса Лохов пошел работать
на завод, и дело случая, что его
заметили тренеры юношеской
сборной города. Ленинградская мо-
лодежь довольно неожиданно за-
няла второе место на всесоюзном
турнире «Надежда», а несколько
ребят были рекомендованы в ре-
зервный состав «Зенита».

М.Л. | В октябре 1966-го меня при-
везли прямо на матч первенства
дублеров, я ни одной тренировки
в этой команде не провел. Играл
рядом с опытнейшим Робертом
Совейко. Через два месяца мне

С ПОСЛЕДНЕГО МЕСТА
ДО ПЕРВОГО

На первый в нашем го-
роде матч чемпионата
СССР 1969 года –
с «Кайратом» – пришли
70 тысяч болельщиков.
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НЕСБЫВШИЕСЯ НАДЕЖДЫ

В первой половине 70-х оборона
«Зенита», по мнению большинства
специалистов, уступала в СССР
только звездной киевской. И если
на флангах защитники хоть и нечас-
то, но менялись, то в центре царс-
твовала связка Голубев – Лохов.

М.Л. | Я играл в паре со многими
либеро: и с Копиным, и с Извеко-
вым, и с Наумовым, – Садырин
иногда на позицию последнего за-
щитника выходил, но лучшим пар-
тнером был, безусловно, Владимир
Голубев. В начале 70-х сложился
оптимально подобранный коллек-
тив. Вообще по потенциалу состав
был очень сильный: прекрасная
полузащита, нападение неплохое.
Если бы не тренерская чехарда, то
этой команде было бы многое по
плечу. Мы могли оказаться в при-
зерах и в 1972-м, и в 1974-м, и в
1976-м, но каждый раз чего-то не
хватало. Прежде всего психологи-
чески не были готовы к этому. К
тому же высокие цели перед нами
не ставились. После седьмого места
в 1974-м команду в полном составе
пригласили на телевидение и
встретили как героев. А вот следу-
ющий сезон получился проваль-
ным, но я его провел в армии – в
Ростове-на-Дону. Отлаженная сис-
тема прохождения зенитовцами во-
енной службы как раз на мне дала
сбой, поскольку тогда в ЦСКА были
очень обижены на нас за историю
с переходом Владимира Олейника.
Хорошо, что к тому времени я успел
получить высшее образование.
Служить пришлось всего год.

В 70-е годы «Зенит» не был изба-
лован заграничными поездками.
Самая необычная состоялась в мар-
те 1977-го – в США.

М.Л. | Провели два матча на боль-
шом поле, а один – в хоккейной
коробке, в которой для ворот были
вырезаны борта, играли семь на
семь. У нас в то время был некото-
рый опыт подобных игр, поскольку
годом раньше «Зенит» стал побе-
дителем турнира на приз газеты

не осталось незамеченным – вер-
нули в основу. Между тем «Зенит»
успел подорвать свой авторитет.
Судьи начали нас постоянно ду-
шить, а в Ташкенте произошел во-
обще вопиющий случай. Готовимся
выйти на поле, и вдруг у арбитра
из кармана трусов выпадает пачка
денег. Вы думаете, что он смутился?
Отыграли почти тайм – пенальти в
наши ворота, сразу после переры-
ва – второй. И все же тот сезон мно-
гому научил: я больше никогда не
позволял себе непрофессионально
подходить к делу. Кстати, осенью
того года меня вызвали в молодеж-
ную сборную СССР.

371
официальный
матч сыграл Ми-
хаил Лохов за
«Зенит» и забил
1 гол.

18
лет было защитнику
Михаилу Лохову, ког-
да он дебютировал в
основном составе
«Зенита».

5
лет проработал
Михаил Лохов
в тренерском
штабе «Зенита».

ТЕКСТ: Дмитрий РЯБИНКИН

ФОТО: из архива автора и ФК «Зенит»

1 | В списке футболис-
тов, сыгравших наи-
большее количество
официальных матчей
за «Зенит», Михаил
Лохов занимает пятое
место.

2 | Золотой тренерс-
кий штаб «Зенита»-
1984: Михаил Лохов,
Эдуард Красильников
(начальник команды),
Павел Садырин

«Неделя», который проходил в по-
хожих условиях. За каждую победу
в США нам пообещали премиаль-
ные, аж по 80 долларов. Действи-
тельно, заплатили, а в конце поез-
дки дали три часа на посещение
местных магазинов – пришлось бе-
гать как угорелым.

РАННИЕ ПРОВОДЫ

Михаил Лохов во время игровой
карьеры всегда строго соблюдал
режим, но обстоятельства сложи-
лись так, что в 30 лет пришлось
уступать дорогу молодым.

М.Л. | После спартакиады, которая
прошла летом 1979-го, Морозов ре-
шил омолаживать команду и во вто-
ром круге практически перестал
ставить в состав, только дыры мной
затыкал. Мы с Юрием Андреевичем
поговорили по душам, и я для себя
решил, что пора заканчивать. Пос-
ледний тур «Зенит» играл в Ерева-
не. Я отбегал один тайм за дубль
и отправился в магазин – купил
ящик шампанского, чтобы отметить
уход. И вдруг на установке мою фа-
милию называют в стартовом соста-
ве! Отыграл 90 минут и такую лег-
кость почувствовал! Сразу же мыс-
ли в голову полезли: «Зачем закан-
чивать?» Но решение уже было
принято. В 1980-м Лемешко позвал
в харьковский «Металлист», однако
я уже в Высшей школе тренеров
учился. Вот только, получив диплом,
узнал, что обещанной вакансии в
«Зените» нет. Лишь в 1983-м, когда
команду возглавил Садырин, ситу-
ация изменилась, и я вернулся в
родной клуб.

После революционных событий
1987 года Лохов ушел из команды
и с тех пор работает в СДЮШОР
«Зенит». Его ребята не раз стано-
вились чемпионами страны среди
юношей. Восемь воспитанников
Михаила Алексеевича играли за
основной состав главной команды
Петербурга, еще два десятка – за
молодежный.
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? | Как у любого ленинградского
мальчика, «Зенит» в вашей жизни
появился в раннем детстве?

М.С. | В 84-м году мне было 5 лет.
Я знал, что «Зенит» – чемпион, этим
тогда мое боление и ограничива-
лось. Конечно, я не очень хорошо
представлял, что такое футбол. А вот
дедушка ходил на игры, был даже
на золотом матче. Вообще тот сезон
стал большим толчком для болель-
щиков моего поколения. Во дворе
играли старшие ребята, и все хотели
быть Бирюковым. Мне почему-то
достался Баранник. Через много лет
я познакомился с ним, пожал ему
руку – было очень забавно.

ЛУЧШАЯ КОМАНДА В ИСТОРИИ
РОССИЙСКОГО ФУТБОЛА –
«ЗЕНИТ», ВЫИГРАВШИЙ
КУБОК УЕФА

? | В 90-е сделали паузу?

М.С. | Да, был период затмения, ког-
да «Зенит» играл в первой лиге.
Потом началось возрождение как
команды, так и моего интереса к
футболу. Особенно хорошо запом-
нился тот самый непонятный, бес-
смысленный матч с «Тюменью». А
смотреть футбол с попытками ана-
лиза я начал во времена Морозова.
Сначала следил за опытными тол-
стыми дядечками, а потом появи-
лись молодые Аршавин и Кержаков.
Именно команда Морозова приучи-
ла меня к тому, что каждые выход-
ные два часа должны быть посвя-
щены футболу.

? | Как на этом фоне воспринимался
футбол Петржелы?

М.С. | Я помню, как всеобщий лю-
бимец Геннадий Орлов в своей про-
грамме сказал, что Мутко у нас мно-
го, а Садырин один. Но потом
оказалось, что можно играть и с
иностранцем во главе команды. Да,
был валидольный, смешной футбол,
но он же приносил результат! В пост-
советское время «Зенит» таких вер-
шин еще не достигал. В клубе по-
явился какой-то план развития,
забурлила жизнь. При этом была,
конечно, череда чудовищных чехов,
словаков и югославов, но сработал
естественный отбор, и мы получили,
например, феерического Ширла. Я
вообще считаю, что в нашем чемпи-
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Обладатель «Хрустальной совы» Михаил Скипский давно
и прочно связан с «Зенитом». В интервью «ProЗениту»
Михаил рассказал, как он стал футбольным болельщиком,
назвал своих сине-бело-голубых героев, поделился опы-
том просмотра матчей в Эстонии и раскрыл подробности
интеллектуальных развлечений зенитовских фанатов.

онате команда из восьми Ширлов
и двух креативных игроков способна
творить чудеса. Это люди, которые,
как в настольном футболе, могут бе-
гать только по прямой, но они хоро-
шо подготовлены и способны доби-
ваться успеха. Таким был и Саркис
Овсепян. У него была проложена
колея на фланге, и он по ней бегал,
никуда не сворачивая. Но на своем
месте он выкашивал абсолютно
всех, был настоящим бронепоездом.
То, что он до сих пор играет на уровне
сборной, вызывает уважение. При-
ятно, что он выступал за нас, пусть
и в довольно странные времена.
Получается, и тогда наши селекци-
онеры могли найти достойных игро-
ков. Того же Горшкова, который в
составе украинской сборной забил
великолепный мяч испанцам и здо-
рово играл за «Зенит». В общем,
при всех этих несвадьбах появля-
лись отличные футболисты.

? | Кто для вас является символом
той серебряной команды Петржелы?

М.С. | Мне кажется, Горшков или
Спивак.

? | А как вы относились к «Зениту»
Адвокаата?

М.С. | Это была блестящая команда,
может быть, лучшая за всю историю
российского футбола. Совершенно
фантастическая и по игре, и по ре-
зультату. Когда в Кубке УЕФА
Погребняк начал один в один обыг-
рывать защитников соперника, это
было удивительное зрелище. Не
просто замыкать, продавливать, пе-
репрыгивать, а именно на дриблинге
обходить! Правильно говорил Арша-
вин: «Пока Погребняк кормит наши
семьи, можно жить спокойно». При
этом, как бы ни была велика роль
Андрея, лучший матч – с «Бава-
рией» – мы сыграли без него. Ведь
считалось, что «Зенит» похож на

Михаил СКИПСКИЙ:

«Хрустальные совы»
из Петербурга: руко-
водитель службы со-
циальных проектов
ФК «Зенит» Алексей
Блинов и Михаил
Скипский.





«Чикаго Буллз»: не знаешь, что де-
лать, – отдай мяч Джордану. У нас
таким игроком был Аршавин. С «Ба-
варией» он не играл, и как-то не-
ожиданно все поняли, как нужно
действовать. Это значит, что у коман-
ды был приличный запас. Понятно,
что были деньги, хорошие трансфе-
ры, но они ведь окупались. Приоб-
рели футболиста у «Динамо» за
большие деньги – он тут же в Супер-
кубке забивает победный мяч. Тимо-
щук тоже стал капитаном четырех
великих побед. А Домингес и его
золотой прыжок в Раменском!

? | Сколько раз в году вы бываете
на «Петровском»?

М.С. | Прямо скажем, часто на ста-
дион не хожу. Обычно несколько раз
за сезон. Мне у телевизора интерес-
нее, потому что гораздо лучше вид-
но, что происходит. Люблю следить
за техникой футболистов, а это удоб-
нее разглядывать на замедленных
повторах. На стадионе видно, что
человек обыграл и прорвался, но
детали заметить сложно. На «Пет-
ровском» важна общая атмосфера,
как на рок-концерте, зато в записи
слышно, как это сыграно. При этом
золотое адвокаатовское время я
провел в Эстонии, оттуда непросто
было добраться до стадиона. Но мой
работодатель практически продавал
билеты на зрелище под названием
«Скипский смотрит матч 

“
Зенита“

в Кубке УЕФА».

? | Вы работаете с детьми. Насколько
среди нынешней молодежи популя-
рен футбол?

М.С. | Сейчас это модно. Даже в
моем детстве были ребята, следив-
шие за футболом, но почему-то в
нашей среде был более популярен
баскетбол, в то время как раз на-

чали показывать лучшие матчи
NBA с комментариями Гомельско-
го-старшего. Другого шоу по теле-
видению не было, а футбол не
воспринимался как зрелище. Ну
да, смотрели «Спартак» в еврокуб-
ках, пели им из раза в раз «До сви-
данья, Лига чемпионов», покупали
«Спорт-экспресс». Может быть, тог-
да не так активно обсуждали игру,
собирали статистику, но зато все
играли во дворе, в отличие от ны-
нешней молодежи, которая, правда,
гораздо больше читает и знает о
футболе. Сейчас происходит по-
требление игры как зрелища, но
сопричастности уже нет. Наверное,
футбол стал похож на театр. Ты ин-
тересуешься этим, ходишь на спек-
такли, изучаешь сайт Мариинки,
но даже не будешь пытаться по-
вторить то, что делают на сцене
балерины.

? | Расскажите о поездках в детские
лагеря, в которых вы принимали
участие.

М.С. | Вместе с социальным отделом
«Зенита» мы ездили в различные
лагеря: Алексей Блинов, перевод-
чик Володя Мальгин в качестве су-
дьи, ветераны клуба. Общались с
детьми, организовывали футболь-
ные матчи, а я проводил интеллек-
туальную викторину о «Зените».
Оказалось, что дети вполне в состо-
янии сыграть в «Что? Где? Когда?»
на футбольную тему. Вопросы, ко-
нечно, адаптированы и не требуют
серьезной эрудиции, потому что 13-
летние пацаны не могут знать ис-
торию футбола первой половины
прошлого века. Но победители
обычно отвечают не меньше чем на
две трети вопросов.

? | Ребятам нравится такое развле-
чение?

М.С. | Победителям – да. Всегда есть
несколько команд, которые почти
ни на что не отвечают, но, как пра-
вило, это самые младшие отряды.
Иногородним ребятам «Зенит» еще
не всегда интересен, а вот малень-
кие петербуржцы, конечно, получают
огромное удовольствие, причем не-
редко заводилами становятся де-
вочки. Кому-то больше нравится со-
чинять речовки, кто-то предпочитает
поиграть в футбол под присмотром
судьи республиканской категории,
но и мой аттракцион пользуется ус-
пехом.

? | Как в вашей жизни появился
Кубок по ЧГК, который проводился
среди зенитовских болельщиков?

М.С. | Все придумал Алексей Бли-
нов. Он с этой идеей пришел в клуб,
организовал турнир, а мне доста-
лась роль ведущего. Собственно,
опыт такой работы у меня есть, я
постоянно провожу игры со школь-
никами и студентами, поэтому по-
добрать адекватные вопросы было
несложно.

? | Команды вас чем-то удивили?
Казалось, что иногда обсуждение
получалось очень качественным.

М.С. | В итоге сенсации не получи-
лось, выиграла все равно команда
ЗИА. Пожалуй, удивило хорошее
выступление представителей фа-
натского виража. Уже к третьему
вопросу эти седовласые ветераны
были шумны и не совсем трезвы,
но все равно находили правильные
ответы. Это говорит о том, что им
интересно не только 30 лет топить
за «Зенит», но и попробовать себя
в каком-то новом деле. У них есть
кайф от получения новых эмоций.
А главное воспоминание от всего
зенитовского «Что? Где? Когда?» –
команда 10-го сектора, которая
пришла вместе с женами и детьми.
Их было человек 25, из которых
лишь шесть сидели за игровым сто-
лом. И после каждого взятого очка
все остальные громогласно заряжа-
ли: «Сектор 10!» Они как раз и вы-
играли первый фанатский между-
собойчик. То, что они свои кричалки
перенесли со стадиона в игровой
зал, доставило мне проблем как
ведущему, но это было так здорово,
такой адреналин!

? | ЗИА действительно сильнее всех?

М.С. | Наверное, виноват Миша Мун,
хотя нужно понимать, что он не делает
там всю игру. У меня есть время по-
следить за обсуждением, и я вижу,
что остальные члены этой команды
так же причастны к итоговой победе.
Миша, может быть, понимает, как
нужно играть, и объясняет это осталь-
ным. Он хороший диспетчер, но он
не отвечает на все подряд. Там дейс-
твительно налажена командная ра-
бота, хотя стоит признать, что наличие
в команде обладателя «Хрустальной
совы» несколько подкашивает со-
перников психологически.

| 12-Й ИГРОК |
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На Дне «Зенита»
в детском лагере
«Звездный» Михаил
не только провел игру
«Что? Где? Когда?»,
но и оседлал коня.

ИНТЕРВЬЮ: Федор ПОГОРЕЛОВ,

Александр НАСИЛЕВИЧ

ФОТО: ФК «Зенит»,

архив Михаила СКИПСКОГО



ФК «Зенит» на iPhone

Все новости основной команды, молодежного состава и Академии

Видео с пресс-конференций и нарезки опасных моментов

Прямые видеотрансляции пресс-конференций и матчей молодежки

Расписание игр и результаты

Текстовые онлайны

Профайлы игроков основы и молодежки

Фотографии с игр и тренировок

Клуб,
который
всегда с тобой

Для абонентов «Зенит-Мобайл» GPRS-трафик бесплатный.



| КОНКУРС |

Конкурс среди читателей «ProЗе-
нита» продолжается. Приобретая
журнал на «Петровском» перед до-
машним матчем нашей команды,
каждый болельщик становится
участником розыгрыша призов от
любимого клуба. Купив официаль-
ную программку, обратите внима-
ние на ее уникальный порядковый
номер, который находится на пос-
леднем развороте под протоколом.
Номер, который станет счастливым,
объявит диктор стадиона Констан-
тин Анисимов по ходу первого тай-
ма, а в перерыве победитель полу-
чит приз – футболку с автографами
зенитовцев.

Победителями конкурса на игре
с «Краснодаром» стали 12-летние
Ваня Кропива и Юра Костицин.
В этот день ребятам повезло вдвой-
не: кроме того что они выиграли
приз от «Зенита», после матча им
еще удалось сфотографироваться
с Виктором Файзулиным.

ПРИЗ ОТ «ЗЕНИТА»!
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1/16

ФК «Истра»

«Спартак» Москва

«Шинник» Ярославль

«Волга» Нижний Новгород

«Торпедо» Владимир

«Спартак» Нальчик

ФК «Нижний Новгород»

«Терек» Грозный

ФК «Химки»

«Зенит» С.-Петербург

«Динамо» Брянск

«Кубань» Краснодар

«Мордовия» Саранск

«Динамо» Москва

«Волга» Ульяновск

«Анжи» Махачкала

1/8

«Спартак» М

1:0

«Волга» НН

1:0

«Торпедо» Вл

3:0

«Терек»

2:0

«Зенит»

3:2

«Динамо» Бр

3:1

«Динамо» М

5:0

«Анжи»

3:0

1/16

«Волгарь-Газпром» Астрахань

ЦСКА Москва

«Факел» Воронеж

ФК «Краснодар»

«Металлург» Старый Оскол

«Томь» Томск

«Жемчужина» Сочи

«Ростов» Ростов-на-Дону

«Урал» Свердловская обл.

«Рубин» Казань

«Металлург-Кузбасс» Новокузнецк

«Амкар» Пермь

«Енисей» Красноярск

«Локомотив» Москва

«Луч-Энергия» Владивосток

«Крылья Советов» Самара

1/8

«Волгарь-Газпром»

1:0

«Факел»

2:1

«Томь»

1:0

«Ростов»

2:1

«Рубин»

0:0; пен. – 6:5

«Амкар»

1:0

«Локомотив»

2:0

«Луч-Энергия»

1:0
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Партнер футбольного клуба
«Зенит» (Санкт-Петербург)



| МАТЧ |
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вратари

16 Вячеслав Малафеев

22 Дмитрий Бородин

30 Юрий Жевнов

91 Андрей Зайцев

защитники

2 Александр Анюков

3 Бруну Алвеш

4 Доменико Кришито

6 Николас Ломбертс

14 Томаш Губочан

24 Александр Лукович

28 Микаэль Ламб

50 Игорь Чеминава

88 Дмитрий Телегин

полузащитники

10 Мигель Данни

15 Роман Широков

17 Алессандро Розина

18 Константин Зырянов

20 Виктор Файзулин

23 Саболч Хусти

25 Сергей Семак

27 Игорь Денисов

34 Владимир Быстров

57 Алексей Ионов

96 Евгений Башкиров

нападающие

8 Данко Лазович

9 Александр Бухаров

11 Александр Кержаков

основа замена наказание

вратари

1 Гиорги Шелия

77 Роман Герус

83 Михаил Барановский

защитники

5 Евгений Шляков

6 Вильям Артур де Оливейра

8 Азат Байрыев

14 Вячеслав Дмитриев

18 Вячеслав Калашников

35 Иван Темников

71 Александр Денисов

75 Виталий Мараховский

89 Константин Кадеев

полузащитники

4 Лев Корнилов

7 Валерий Сорокин

9 Александр Фомичев

10 Михаил Костин

15 Александр Димидко

21 Артем Бекетов

22 Максим Ромащенко

25 Альмир Мухутдинов

27 Юрий Петраков

нападающие

11 Артур Малоян

17 Павел Игнатович

23 Рустем Калимуллин

28 Эдин Юнузович

32 Дмитрий Голубов

33 Исо Каньенда

79 Владимир Кузьмичев

основа замена наказание

минута № минута №

судейская бригада

Главный судья: Виталий Мешков (Дмитров)

Ассистенты: Максим Гаврилин (Владимир), Дмитрий Чельцов (Москва)

Инспектор: Сергей Анохин (Москва)

главный тренер  Валерий Петраковглавный тренер  Лучано Спаллетти

СЧЕТ:

21.09.11

Счастливый номер








